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На Архангельском 
ЦБК состоялось 
ставшее уже 
традиционным 
вручение жилищных 
сертификатов 
молодым семьям 
сотрудников
комбината.
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15.00
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до 2 тонн
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ГРУНТ ДЛЯ ОТСЫПКИ УЧАСТКОВ

(8182) 47-34-92,
8-902-705-0391

Реклама

ГАЗЕЛИ
ВСЕХ ТИПОВ
И ДРУГИЕ А/М

ГОРОД,
ОБЛАСТЬ,

РОССИЯ.
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ГРУЗИМ � ВОЗИМ ВСЁ
8-921-243-0777

ГРУЗЫ ДО 2 ТОНН, 
ДО 6,5 М

+5 ПАССАЖИРОВ

Вклад в будущее семей

■ часы наручные – 
сломанные и на ходу

■ значки, монеты, бумажные 
деньги, банкноты, 
облигации, марки

■ фантики от жвачек 
и конфет, фарфоровые 
и металлические фигурки 
(статуэтки)

■ подстаканники, 
фотоаппараты, 
подсвечники, стопки, 
фужеры, вазы, мебель

■ магнитофоны, самовары, 
иконы, изделия из серебра, 
открытки, фотографии, 
ёлочные игрушки

■ вещи морской и военной 
тематики, военные значки, 
военные сапоги и многое 
другое

КУПЛЮ ДОРОГО 

8-921-483-0228

(8182) 

65-00-08
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Жилой комплекс по адресу: г. Архангельск, Октябрьский территориальный округ, ул. Гагарина. Кадастровый номер земельного участка: 29:22:040607:524. Перевод: AKVILONTIME (АКВИЛОНТАЙМ) – Аквилон время. Проектная декларация на сайте https://наш.дом.рф. Сити-бокс в подарок – кладовое помещение в подарок первым 3-м клиентам при покупке 
квартиры. Застройщик ООО СЗ «ЖилСтрой». Жилой комплекс по адресу: г. Архангельск, Октябрьский территориальный округ, ул. Гагарина. Кадастровый номер земельного участка: 29:22:023008:229, 29:22:023008:230. 4 этап. Перевод: Аквилон Reka (Аквилон Река) – Аквилон река. Проектная декларация на сайте https://наш.дом.рф.

Группа Аквилон:  Готовые квартиры со скидкой до 23%!
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Председатель правления Группы Аквилон 
Александр ФРОЛОВ проверил, какие 
квартиры получили жители деревянных 
домов, расселённых компанией в рамках 
реализации программы комплексного 
развития территорий (КРТ) в столице 
Поморья. Напомним, что в областном центре 
таких договоров у холдинга три.

Группа Аквилон пер-
вой в Архангельске полно-
стью расселила ветхие дома 
на территории комплекс-
ного развития. Это восемь 
«деревяшек» в районе ул. 
Комсомольская – ул. Самой-
ло – ул. Карельская. Дого-
вор о КРТ с муниципалите-
том был заключён в ноябре 
2023 года, а сам процесс 
расселения занял меньше 
года.

«НАС С МУЖЕМ ВСЁ 
УСТРОИЛО»

Вера НЯНИКОВА про-
живала в доме № 46 на ули-
це Комсомольской. Ветхой 
«деревяшке» было более 
80 лет. Вера Александров-
на согласилась на предло-
жение от застройщика: ста-
рую «двушку» обменять так-
же на двухкомнатную квар-
тиру, но в благоустроенной 
пятиэтажке на проспекте 
Обводный канал. И сразу 
отпраздновала новоселье: 
в квартире уже был сделан 
косметический ремонт.

«Конечно, когда узнали, 
что наш дом попал в про-
грамму КРТ, были опреде-
лённые опасения: вдруг всё 
затянется. Но ждали совсем 
недолго. Причём не было 
такого, что только эти усло-
вия и никак иначе. Нам пред-
ложили несколько вариан-
тов квартир на выбор. Мы 
выбрали этот дом, я его 
хорошо знаю, знакома 
с соседями. Нас с мужем 
всё устроило. Район хоро-
ший, всё нужное рядом. 
Застройщик полностью 

выполнил свои обязатель-
ства, и мы очень рады», –
рассказала Вера Няникова.

В подарок на новоселье 
Александр Фролов вручил 
архангелогородке микро-
волновку.

«Прекрасно, что вы 
довольны новым жильём. 
А мы как застройщики тоже 
довольны, что выполнили 
взятые на себя обязатель-
ства. Сейчас по этому дого-
вору уже расселены все 
старые дома. Это позволит 
без задержек приступить 
к новому строительству», –
отметил Александр Фролов.

Всего на территории 
КРТ ул. Комсомольская – ул. 
Самойло – ул. Карельская 
расселено 4420 кв. м жилой 
площади. Сейчас ведётся 
демонтаж «деревяшек». Так-
же для комплексного разви-
тия территории здесь был 
выкуплен у собственников 
частный дом с земельным 
участком. Всего по градо-
строительным нормативам 
в этом районе планируется 
разместить около 40 тысяч 
кв. м нового жилья.

ЗАСТРОЙЩИК
ПОШЁЛ НАВСТРЕЧУ
В Архангельске Группа 

Аквилон реализует ещё два 
проекта КРТ. На участке ул. 
Логинова – ул. Попова – пр. 
Обводный канал компания 
расселяет 16 деревянных 
домов площадью 7859 кв. м.

Семья Алексея КОРБУТА
жила по адресу: ул. Логино-
ва, 70. Дом был признан ава-
рийным в 2021 году, но пер-
спективы получения нового 
жилья оставались туманны-
ми. Всё изменилось с при-
ходом Группы Аквилон, кото-

рая приобрела эту террито-
рию на аукционе по програм-
ме КРТ и сразу приступила 
к выполнению обязательств 
по расселению. В итоге 
семье Корбут предоставле-
на трёхкомнатная кварти-
ра в благоустроенном доме 
в том же микрорайоне.

«Мы получили новую 
квартиру площадью практи-
чески метр в метр. В девя-
тиэтажках кухни обычно 
маленькие, а тут нам подо-
брали жильё с хорошей пла-
нировкой, – пояснил Алек-
сей Корбут. – Для нас важ-
но было остаться в том же 
районе, и застройщик 
пошёл навстречу. Перееха-
ли практически через доро-
гу. Не нужно менять школу 
и детский сад. В общем, мы 
не жалеем, что попали в эту 
программу, расселение для 
нас прошло без проблем».

Подарком семье на ново-
селье от застройщика стала 
мультиварка.

«Важно, что при предо-
ставлении жилья соблю-
дён баланс интересов. Учёт 
пожеланий жителей рас-
селяемых домов – одна 
из наших главных задач», –
подчеркнул Александр Фро-
лов.

Первый этап расселе-
ния на этой территории – он 
включает пять ветхих домов 
площадью 2052 кв. м – так-
же уже завершён. В соответ-
ствии с законодательством 
муниципалитету были пере-

даны квартиры, которые 
предоставлены нанимате-
лям, а собственники полу-
чили достойную денежную 
компенсацию. Сейчас начи-
нается работа по второму 
этапу. В рамках КРТ в рай-
оне ул. Логинова – ул. Попо-
ва – пр. Обводный канал так-
же будут расселены дома 
на участке, зарезервиро-
ванном для нового детско-
го сада. А вдоль проспекта 
Обводный канал запланиро-
вано создание общедоступ-
ного сквера.

НЕ ТОЛЬКО 
ПОД ЖИЛЬЁ

Кроме того, Группа Акви-
лон приступила к расселе-
нию двух домов на ули-
це Вологодской площадью 
1082 кв. м. Первые жильцы 
коммунальных квартир уже 
получили денежные компен-
сации. Ещё два дома площа-
дью 1321 кв. м в рамках это-
го договора о КРТ будут рас-
селены на улице Тыко Выл-
ки – на этом участке предус-
мотрено размещение новой 
школы.

«Всего в нашей области 
по шести проектам ком-
плексного развития тер-
риторий Группа Аквилон 
за свой счёт расселяет 42 
дома, из них 23 дома пло-
щадью 10,5 тысячи квадрат-
ных метров уже расселено, 
большинство – разобра-
но. На этих участках наша 
компания также расселяет 

дома для размещения шко-
лы, двух детсадов и обще-
доступного сквера. Мы дей-
ствуем, безусловно, стро-
го в рамках законодатель-
ства, стараемся учитывать 
каждую ситуацию, работать 
с жителями в индивидуаль-
ном порядке. Да, это требу-
ет серьёзных финансовых 
затрат, но мы на них идём, 
поскольку речь идёт о важ-
ных социальных обязатель-
ствах, которые мы выполним 
в полном объёме», – добавил 
председатель Правления 
Группы Аквилон Александр 
Фролов.

Напомним, что Группа 
Аквилон в 2022 году первой 
в регионе выиграла аукци-
он на комплексное разви-
тие территории в Северод-
винске. За год в квартале 
102 компания полностью 
расселила пять деревянных 
двухэтажных домов площа-
дью 1618 кв. м. и приступи-
ла к строительству нового 
жилого комплекса.

В квартале 007 необ-
ходимо расселить шесть 
домов площадью 3630 кв. м. 
Уже завершён первый этап, 
в который вошли три дере-
вянных дома (32 квартиры). 
В квартале 005 застройщик 
расселяет три дома площа-

дью 2318 кв. м, уже рассе-
лён первый из них по адресу 
ул. Торцева, 33. Как и во всех 
проектах КРТ, которые реа-
лизует Группа Аквилон, про-
цесс проходит строго в рам-
ках действующего законо-
дательства и без социаль-
ного напряжения.

Отметим, что в рамках 
действовавшей с 2011 года 
в Архангельске город-
ской программы разви-
тия застроенных терри-
торий (РЗТ), Группа Акви-
лон за свой счёт расселила 
14 деревянных аварийных 
домов, все обязательства 
по этой программе выполне-
ны, жители получили новые 
квартиры либо достойную 
денежную компенсацию. 
Кроме того, в районе ул. 
Поморская – пр. Обводный 
канал по договору РЗТ ком-
пания строит детский сад.

По дополнительному 
соглашению с администра-
цией Архангельска в рам-
ках программы РЗТ Груп-
па Аквилон благоустрои-
ла мемориальный сквер 
на месте, где располагал-
ся Михаило- Архангельский 
монастырь, ещё один обще-
доступный сквер будет раз-
бит рядом – на улице Уриц-
кого.

Группа Аквилон выполняет обязательства по расселению аварийных домов

«Учёт пожеланий жителей –
одна из наших главных задач»

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Дмитрий РОЖИН, 
заместитель председателя 
Правительства 
Архангельской области:

– Мы используем КРТ как 
механизм для расселения ветхих 
и аварийных домов. Всего по дей-
ствующим договорам планирует-
ся расселить 110 тысяч квадрат-
ных метров жилья, и это суще-
ственная помощь в реализации 

программы переселения граждан из аварийного жил-
фонда: его в целом по региону 1,4 миллиона квадратных 
метров. Поскольку в рамках КРТ расселение происходит 
без привлечения бюджетных средств, эффект от про-
граммы составит более 10 млрд рублей.

Первый аукцион по программе прошёл в Северод-
винске, расселение домов в 102-м квартале завершено, 
идёт строительство жилья. Причём это не просто рас-
селённая территория, а именно новый квартал. Строи-
тельство первой очереди планируется завершить в теку-
щем году.

Лидером по количеству договоров КРТ является, 
конечно, Архангельск, и здесь самый большой объём 
аварийного жилфонда. Важно, что в итоге в городах реа-
лизуется принцип квартальной застройки, в едином гра-
достроительном стиле.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Напомним, что в Архангель-
ской области принимается нема-
ло законопроектов, ограничиваю-
щих торговлю алкоголем, в первую 
очередь в так называемых «нали-
вайках», расположенных на пер-
вых этажах жилых домов и на при-
домовых территориях. Ранее был 
введён запрет на торговлю алко-
голем в подобных объектах, если 
зал обслуживания посетителей 
составляет менее 70 кв. м в горо-
дах и менее 50 «квадратов» в рай-
онах и округах региона. Но жало-
бы на работу таких заведений про-
должали поступать.

В прошлом году вступил в силу 
федеральный закон, который 
наделил регионы правом уста-
навливать ограничения по вре-
мени продажи алкогольной про-
дукции в объектах общепита (кро-
ме ресторанов), расположен-
ных в многоквартирных домах 
и на прилегающих к ним терри-
ториях. Это дало возможность 
запретить торговлю спиртным 
в ряде заведений с 23 до 9 часов. 
Однако «наливайки» во дворах, 
пользуясь отсутствием чётких 
норм, нашли лазейки, чтобы избе-
жать ограничений.

В декабре 2024 года был при-
нят областной закон, обязавший 
муниципалитеты установить гра-
ницы прилегающих к многоквар-
тирным домам территорий, в пре-
делах которых запрещено про-
давать алкогольную продукцию 
в ночное время. И Архангельск 
первым справился с этой зада-
чей: принято решение об уве-
личении расстояния с 20 до 30 
метров.

«Из-за «наливаек» люди с опа-
сением выходят из подъездов сво-
их домов: пьяные драки, нецензур-
ная брань и безобразное поведе-
ние завсегдатаев этих мест меша-
ют жить горожанам. С принятием 
новых мер мы будем пресекать 
такое отношение к общественно-
му порядку со стороны этих заве-
дений, – подчеркнул на заседании 
совета по предпринимательству 
и инвестициям глава Архангель-
ска Дмитрий МОРЕВ. – Мы вво-
дим запрет на продажу алкоголя 
в предприятиях общепита с пло-
щадью торговых залов менее 70 
квадратных метров в пределах 30 
метров от жилых домов».

КАКИЕ ЗАВЕДЕНИЯ ПОПАЛИ 
ПОД ЗАПРЕТ?

В Архангельске около 360 пред-
приятий общественного питания. 
Как пояснил директор департа-
мента экономического развития 
Сергей ЗАСОЛОЦКИЙ, введён-
ное ограничение приведёт к закры-
тию четырёх заведений, имеющих 
площадь зала менее 70 кв. м.

«Среди них – наиболее извест-
ная нам по количеству обраще-
ний от горожан буфет- кулинария 
«Шуша» на Осипенко, 3, стр. 1. 
Жители окрестных домов жалова-
лись на постоянные драки, шум, 
отвратительное поведение посе-
тителей. Рядом с этим заведе-
нием детский сад, школа, и дети 
вынуждены были наблюдать всё 
это безобразие, – отметил Сер-
гей Валерьевич. – Также закры-
тию подлежат кафе «Шаурменная» 
на Московском, 41, корп. 1, стр.1, 
и два заведения на улице Побе-

ды, рядом с домом 112, корп. 1. 
Это предприятия общественного 
питания, реализующие алкоголь-
ную продукцию, работающие в ноч-
ное время или круглосуточно. Все 
они стали объектами многочис-
ленных жалоб со стороны жителей 
ближайших домов, которые указы-
вали на нарушение общественного 
порядка и даже на продажу алкого-
ля несовершеннолетним».

По мнению администрации 
Архангельска, ограничение реа-
лизации алкогольной продукции 
указанными предприятиями и их 
перепрофилирование создаст бла-
гоприятную обстановку для жите-
лей соседних домов.

«Наливайка» на Осипенко, 3 
печально известна многим архан-
гелогородцам, и ситуация не меня-
ется. В День защитника Отечества 
к нам обращались ветераны, кото-
рые просили принять меры. Из-за 
этого заведения люди не могут 
спать, нормально жить: там посто-
янно что-то происходит», – расска-
зал Дмитрий Морев.

БЕЗ НОЧНЫХ ПОСИДЕЛОК
Новые ограничения затронут 

часть заведений, площадь зала 
которых больше 70 «квадратов»: 
они находятся вблизи домов, поэ-
тому не смогут реализовывать 
алкоголь с 23:00 до 9:00. Таких 
точек общепита восемь. Это два 
предприятия с режимом рабо-
ты до полуночи – бар Blad Baher 
и кафе «Крым», клуб «Колесо», 
работающий до часа ночи, и Karlz 
Bar, который открыт до 5 утра. 
Также под ограничения попада-
ют бары «7 Пятниц» и «Эдисон» 

с режимом работы до 6 утра и два 
круглосу точных предприятия 
общепита: кулинария «Поешь-ка» 
и кафе «Султан».

«Однако эти кафе и бары могут 
перепрофилироваться в рестораны 
при соблюдении всех требований 
к подобным заведениям, установ-
ленным соответствующим ГОСТом, 
и подать в лицензирующие орга-
ны министерства АПК и торговли 
заявление о внесении изменений 
в лицензию на розничную продажу 
алкогольной продукции», – уточнил 
Сергей Засолоцкий.

Примечательно, что ранее 
в Архангельской области уже были 
ужесточены требования к объек-
там общепита, торгующим алкого-
лем: теперь лицензирующий орган 
проводить проверки на пред-
мет соответствия всем требова-
ниям ГОСТа, а не минимальным, 
как было раньше. Поэтому в кафе, 
барах и ресторанах должны быть 
аварийные выходы, инструкции 
о действиях в аварийной ситуа-
ции, информационные указатели 
и многое другое.

«Сейчас многие «наливайки» 
в Архангельске и Северодвинске 
пытаются перерегистрироваться, 
чтобы стать ресторанами и про-
должить реализовывать алкоголь-
ную продукцию. Но на деле это 
не так просто. Владельцы заведе-
ний обращались в суды, которые 
подтвердили законность приня-
тых мер», – уточнил председатель 
комитета областного Собрания 
по лесопромышленному комплек-
су, сельскому хозяйству, приро-
допользованию и экологии Алек-
сандр ДЯТЛОВ.

«ДОНАСТРОЙКА» МЕР 
ПРОДОЛЖИТСЯ

А лександр Вла димирович 
отметил, что в областном Собра-
нии совместно с правительством 
региона создана рабочая груп-
па, которая занимается совер-
шенствованием законодатель-
ства в сфере розничной продажи 
алкоголя.

«Для жителей Архангельской 
области деятельность объектов 
общественного питания, нахо-
дящихся в шаговой доступно-
сти от домов и обеспечивающих 
круглосуточную продажу алко-
гольной продукции, представ-
ляет серьёзную проблему. Шум 
и пьяные драки здесь не пре-
кращаются. Это мешает жите-
лям, нарушает их законные пра-
ва на тишину и покой, – добавил 
Александр Дятлов. – Начальник 
регионального Управления МВД 
России Дмитрий ОСТАПЕНКО, 
выступая на февральской сессии 
областного Собрания, расска-
зал, что Архангельская область – 
в числе 15 субъектов РФ с высо-
ким уровнем алкоголизации насе-
ления. Поэтому наш регион одним 
из первых поднял проблему «нали-
ваек».

Депутат также напомнил, что 
этот вопрос задавался жителями 
и во время прямого эфира с главой 
региона Александром ЦЫБУЛЬ-
СКИМ в декабре прошлого года. 
К губернатору обратилась севе-
родвинка, обеспокоенная боль-
шим количеством алкомагазинов, 
которые появились в городе кора-
белов.

«Архангельск определил гра-
ницы прилегающих территорий. 
Большое спасибо Дмитрию Алек-
сандровичу и администрации 
города за то, что вы первыми при-
няли нормы. Это даст нам возмож-
ность закрыть ещё несколько заве-
дений, которые нарушают обще-
ственный порядок. Сейчас анало-
гичную работу проводят в Севе-
родвинске, где как и в Архангель-
ске остро стоит проблема «налива-
ек». Наша рабочая группа в област-
ном Собрании продолжает свою 
работу. Если будут поступать сиг-
налы от граждан о необходимости 
введения дополнительных огра-
ничительных мер – такие реше-
ния будут подготовлены», – поды-
тожил Александр Владимирович.

Бизнес и власть: В Архангельске введены дополнительные ограничения на работу «наливаек»

Для спокойствия горожан
В конце февраля 
в администрации 
Архангельска состоялось 
заседание совета 
по предпринимательству 
и инвестициям, 
в котором приняли 
участие члены комиссии 
по вопросам экономики 
и инвестиционной политики 
городской Думы. Одним 
из ключевых вопросов 
стало регулирование 
продажи алкоголя: 
в областном центре 
введены дополнительные 
ограничения на работу 
«наливаек». Это приведёт 
к закрытию четырёх 
заведений и ограничениям 
ещё для восьми.

«Наливайки» – большая проблема Архангельска. Драки, 
пьяные крики под окнами среди ночи, отвратительное 
поведение посетителей этих заведений – всё это 
наблюдают не только взрослые, но и дети. К нам поступают 
коллективные жалобы с просьбой закрыть подобные 
заведения. Обращаются и ветераны Великой Отечественной 
войны. С принятием подобных мер, которые не станут 
последними, мы будем пресекать такое отношение 
к общественному порядку. В продаже алкоголя теперь 
ограничены заведения с площадью залов менее 70 
квадратных метров. Если площадь больше 70 «квадратов», 
они подпадают только под ограничение по времени 
реализации алкогольных напитков – с 23 вечера до 9 утра.

Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска
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С опасением ждут весенний ледоход жители 
и домовладельцы нескольких деревень Быстрокурья. 
Из года в год река Быстрокурка меняет русло и уже 
приблизилась к региональной дороге. Школьный 
и рейсовые автобусы на Усть- Пинегу из Архангельска, 
Северодвинска и Холмогор вынуждены двигаться 
по аварийному участку возле обрыва. Ещё пять лет 
назад назрел вопрос о переносе дороги, но воз и ныне 
там. Между тем в пойме реки приступили к разработке 
песчаного карьера для нужд дорожников, что может 
серьёзно усугубить ситуацию.

На аварийном участке дороги – 
на седьмом километре – весной 
2020 года после ледохода и павод-
ка были установлены дорожные 
знаки ограничения скорости, 
сужения дороги и даже знак 1.19 
«Опасная обочина», так как от края 
асфальта до обрыва уже в то вре-
мя оставалось всего лишь около 
80 сантиметров.

С 10 февраля этого года боль-
шегрузные самосвалы нача-
ли вывозить с берега реки песок 
через деревни Горка (Быстро-
курская), Труфаново, Погост, 
Горка (Матигорская) и Куше-
во по региональной автодоро-
ге Верхние Матигоры – Берё-
зы и дальше по подъезду к Хол-
могорам от федеральной трассы 
М8 через окружной центр. В том 
числе по потенциально опасному 
участку.

«У нас много затопляемых тер-
риторий. На той же дороге, к при-
меру, есть мост через ручей Копь, 
где в паводок смывается дамба, 
насыпь, – поясняет главный спе-
циалист филиала райотдела № 18 
дорожного агентства «Архангель-
скавтодор» Вера ЖЕРНАКОВА. – 
Но зимний период – время заго-
товки материалов. Мы использу-
ем для этого все возможности. 
Когда есть ледовые переправы, 
можно сделать проминку в карье-
ры, идёт заготовка песчано- 
гравийной смеси, песка. Именно 
это сейчас и происходит на доро-
ге Верхние Матигоры – Берёзы. 
Наш подрядчик «Севдорстройсер-
вис» выполняет работы по заго-
товке песка для зимнего и летне-
го содержания дорог. Мы в кур-
се, что они возят. Нашей задачей 
было удостовериться, что добы-
ча песка лицензирована, есть ли 
у предприятия допуск в карьер, 
другие разрешительные доку-
менты. «Севдорстройсервис» 
сдал в аренду свою технику ком-

пании «Рубеж», а те, имея лицен-
зию на карьер, предоставляют 
им услугу по заготовке и вывозу 
материалов».

Копии этих документов есть 
в распоряжении редакции. Лицен-
зия на пользование недрами 
с датой государственной реги-
страции 10 июня 2024 года выда-
на Министерством природных 
ресурсов и лесопромышленного 
комплекса Архангельской обла-
сти ООО «Архангельскинерт». Вид 
пользования – разведка и добыча 
полезных ископаемых.

В приложении к лицензии отме-
чено, что поисково- оценочные 
работы на участке недр Холмого-
ры-1 проводились ООО «Покров-
ское» в 2022 году. В результате 
выявлено месторождение песка 
«Холмогорское». Балансовые запа-
сы месторождения утверждены 
в качестве сырья для дорожно-
го строительства в соответствии 
с требованиями СП 34.13330.2021 
СНиП 2.05.02-85 «Автомобильные 
дороги» по категории С1 в количе-

стве 1 миллиона 288 тысяч кубо-
метров. Участок недр расположен 
в 8,5 километрах к юго-востоку 
от села Холмогоры, в пойме реки, 
в 0,2 километра к северу от дерев-
ни Труфаново.

По документам всё вроде бы 
в порядке. Но вряд ли при поисково- 
оценочных работах учтено, что 
в ходе разработки карьера в этом 
месте может измениться направ-
ление течения реки Быстрокурки.

РАЗРАБОТКА КАРЬЕРА 
УСУГУБИТ ПОЛОЖЕНИЕ

Быстрок урка оправдывает 
своё название, быстро размывая 
острова и образуя новые. Там, где 
сейчас обрыв подступил к самой 
дороге, ещё два-три десятилетия 
назад был пологий берег, на кото-
ром скашивали траву и заготавли-
вали сено, привязывали для выгула 
домашний скот. От проезжей части 
до воды было не меньше 20 метров.

«Стихия может всё испор-
тить, – переживает житель дерев-
ни Труфаново Алексей ЛУКИН. – 
В прошлом году в дни прохожде-
ния ледохода ничто не предве-
щало негативных событий. Лег-
ли спать, а утром вышли из домов 
и увидели горы льда в несколько 
раз выше человеческого роста. 
Дорога от Труфаново до Погоста 
была полностью завалена льдом. 
Река здесь всегда «пихает» очень 
много льда. И «бьёт» точно в тот 
угол, где стоит знак «Обрыв». Сей-
час здесь протянется ручеёк при 
добыче песка. И куда после это-
го вода пойдёт, что тут будет – мы 
не понимаем».

И снова возникает вопрос 
о переносе дороги.

«Я прекрасно знаю этот уча-
сток, – успокаивает предста-
витель «Архангельскавтодо-
ра». – Во время паводка шесть 
лет назад произошло обрушение 
береговой линии. Но каких-либо 
кардинальных решений тогда 
принято не было, хотя я направ-
ляла служебную записку. Вопрос 
остаётся открытым в связи с тем, 
что для переноса дороги необ-
ходим перевод федеральных 
земель в нашу, региональную 
собственность. Такая процеду-
ра предусмотрена при рекон-
струкции или крупном ремонте, 
но не тогда, когда речь идёт про-
сто о содержании дороги. Вме-
сте с тем, в прошлом году наблю-
далась стабилизация откоса. Он 
обрастает, становится более 
пологим. Насколько мне извест-
но, карьер находится далеко 
от места размыва. И объём песка, 
который планируется добыть 
и вывезти, незначительный: все-
го три тысячи «кубов». Меня сей-
час больше беспокоит другой уча-
сток – перед Курьей, где происхо-
дит завихрение воды, образует-
ся яма, водоворот. Вот там идёт 
обрушение берега».

ДЛЯ ДОМОВ ‒ «МАЛЕНЬКОЕ 
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ»

Завихрений, водоворотов не  
меньше и в начале реки Быстро-
курки. Что она преподнесёт вес-
ной – точных прогнозов нет 
и не будет. В последнее десяти-
летие лёд не идёт главным рус-
лом Северной Двины и Ровдогор-
кой, а напирает именно в рукав 
Быстрокурки. Можно успокаивать 
себя тем, что осенью 2024 года 
река встала без заторов, что 
запас снега невелик, а значит, 
большого наводнения и заторов 
не будет, но…

Для перевозки песка раци-
онально было бы сделать объ-
езд. Направить движение тяжё-
лых самосвалов, минуя деревни 
Горка (Быстрокурская), Труфано-
во и Погост. За ними идут сеноко-
сы, земли сельскохозяйственно-
го назначения Агрофирмы «Хол-
могорская», которые не исполь-
зуются уже около 20 лет! При 
этом у предприятия раньше была 
дорога от механических мастер-
ских по мелиорированным лугам, 
используемая в основном в пери-
од заготовки кормов и уборки 
урожая.

Наивно полагать, что перевоз-
ка песка ограничится тремя тыся-
чами кубометров, коль лицензия 
позволяет добыть более миллио-
на «кубов». Кстати, получение вре-
менного разрешения для проезда 
транспорта могло бы стать пред-
посылкой для решения вопроса 
о смене собственника земель для 
переноса дороги.

«Движение тяжёлого транспор-
та пагубно сказывается на состо-
янии ближайших к дороге домов. 
Деревни построены на грун-
тах со слоями торфа и плыву-
нов. В Труфаново больше деся-
ти таких домовладений, – расска-
зывает Алексей Лукин, озабочен-
ный ещё и тем, что его дом стоит 
поблизости от склона к реке, и ему 

Регион
Ситуация

Александр УГОЛЬНИКОВ

Фото автора
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с сыном и женой уже приходилось 
укреплять берег. – Когда вот эти 
фуры, гружённые песком проходят, 
для домов происходит маленькое 
землетрясение: печки трескают-
ся, в углах лопаются обои, посуда 
дребезжит и падает… Всё дрожит 
и ходит ходуном».

При мыслях о вероятности 
продолжения подмывания бере-
га в памяти всплывает печаль-
ный вид оставшейся части церк-
ви Сергия Радонежского на кру-
том склоне в селе Курья. Остатки 
некогда величественного строе-
ния хорошо видны с автодороги 
Новодвинск – Холмогоры. Кста-
ти, часть стен храма в послед-
ние годы вновь начала сползать 
по склону. На берегах образуют-
ся оползни ещё и в зависимости 
от уровня грунтовых вод.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ

Чтобы осознать значение доро-
ги Верхние Матигоры – Берёзы, 
достаточно вспомнить, как в авгу-
сте 2022 года на несколько дней 
был закрыт проезд по Красноф-
лотскому мосту. При ограниче-
нии веса транспорта для движе-
ния по железнодорожному мосту 
перевозчики были вынуждены вез-
ти молоко и другие скоропортя-
щиеся продукты, переправляясь 
на правый берег паромной пере-
правой на Усть- Пинегу.

В наше непростое время надо 
мыслить по-государственному. 
За несколько лет можно было 
определить ся с переносом 
дороги. Можно пренебрежи-
тельно относиться к жителям 
и домовладельцам- дачникам. 
Но в случае обрушения берега без 
сообщения останутся не только 
деревни Труфаново, Горка, Шепи-
цы, Собино и Берёзы. Всё пра-
вобережье Холмогорского окру-
га, а также Пинежья, Лешуконья 
и Мезени лишится возможности 
сократить путь. Выход на трассу 
М8 останется лишь через Архан-
гельск.

Жаль, что этого не осозна-
ют чиновники! А ведь в совет-
ское время, в 60-е годы военными 
была прорублена трасса для стро-
ительства дороги на Усть- Пинегу 
через лес от Марилово. Задуман-
ное не довели до конца, но в зим-
нее время дорога использовалась. 
Даже рейсовый автобус из Хол-
могор ходил в Быстрокурью кру-
гом в объезд, так как техника того 
времени была не способна быстро 
справиться со снежными заноса-
ми на дороге между Матигорами 
и Погостом.

«Не вижу оснований сейчас 
делать объезд, – поясняет Вера 
Жернакова. – У нас много дорог, 
которые проходят транзитом через 
населённые пункты. Возьмём 
Белогорский: там вообще стес-
нённые условия и очень большой 
поток машин, в том числе лесово-
зов, грузовиков, которые выпол-
няют ремонтные работы. И поче-
му, к примеру, мы обойдём Горку 
Быстрокурскую, а Горка Матигор-
ская должна пропускать эти само-
свалы?»

Вера Михайловна прекрасно 
знает: посёлок Белогорский стоит 
на каменном берегу реки Пинеги…

Обращаясь к руководству 
и депутатам Холмогорского окру-
га, прошу создать комиссию, 
которая компетентно разобра-
лась бы в поставленных вопросах: 
о сомнительном выборе места под 
карьер для добычи песка, о необ-
ходимости временного перено-
са дороги и о запуске процедуры 
решения вопроса передачи регио-
ну федеральных земель для посто-
янного переноса дороги.

В последний день 
зимы на Архангельском 
целлюлозно-бумажном
комбинате состоялось 
ставшее уже 
традиционным вручение 
жилищных сертификатов 
молодым семьям 
сотрудников комбината. 
На этот раз счастливыми 
обладателями заветных 
документов стали девять 
семей.

Возможность решить квар-
тирный вопрос – очень значимый 
момент в жизни людей, поэтому 
на мероприятии семьи были прак-
тически в полном составе. В зале 
звучал звонкий детский смех, и тор-
жество прошло в особой атмосфе-
ре счастья и добрых перемен.

«Стало доброй традицией 
собираться в преддверии весны 
или в её начале и вручать жилищ-
ные сертификаты молодым 
сотрудникам комбината. В про-
грамме «Обеспечение жильём 
молодых семей» предприятие 
участвует уже девять лет, и за это 
время 134 семьи работников АЦБК 
смогли улучшить свои жилищ-

ные условия. Сегодня важные 
документы получат ещё девять 
семей», – отметил перед вруче-
нием сертификатов генеральный 
директор АО «Архангельский ЦБК» 
Дмитрий ЗЫЛЁВ.

Первыми сертификат получи-
ли Артём и Людмила МАРСА-
ВИНЫ. В их семье подрастают 
дочка Василиса и сын Иван. Три 
года назад Марсавины приобре-
ли трёхкомнатную квартиру в ипо-
теку. Сертификат позволит им сни-
зить кредитную нагрузку. Приме-
чательно, что Людмила устроилась 
на Архангельский ЦБК всего год 
назад: сейчас она трудится лабо-
рантом химического анализа пято-

го разряда на производстве био-
логической очистки.

«Мы подавали док ументы 
на получение жилищного сер-
тификата ещё до моего трудоу-
стройства на комбинат и понима-
ли, что этот процесс небыстрый. 
И вот в этом году нам сообщили 
приятную новость о возможно-
сти получить долгожданный доку-
мент. Эмоции просто зашкалива-
ют! Большое спасибо Архангель-
скому ЦБК за оказанную помощь 
и вклад в будущее нашей семьи, – 
делится радостью Людмила Мар-
савина. – Очень здорово, что мож-
но направить средства на уже име-
ющуюся ипотеку. С учётом доста-
точно высокой ставки, подобная 
поддержка неоценима».

В этом году на софинансиро-
вание жилищных сертификатов 
для своих сотрудников комбинат 
направил более 6,6 млн рублей.

«Цены на жильё растут, поэ-
тому мы увеличили объём вложе-
ний. При этом специальных усло-
вий для получения сертификата 
нет. Достаточно быть сотрудником 
АЦБК и соответствовать общим 
условиям, которые прописаны 
в положении о получении серти-
фикатов. Так что молодые семьи, 
устроившись работать на комби-
нат, могут быстрее стать получа-
телями этой меры поддержки», –
рассказал гендиректор АЦБК.

Программа «Обеспечение 
жильём молодых семей» предпо-
лагает три источника финанси-
рования: федеральный, област-
ной и местный бюджеты. Для сво-
их работников Архангельский ЦБК 
оплачивает долю местного бюд-
жета.

«Комбинат направляет денеж-
ные средства в рамках внебюд-
жетного финансирования муни-
ципалитета. В общей сложности 
с 2016 года мы выделили около 
40 миллионов рублей, – уточнил 
Дмитрий Игоревич. – Архангель-
ский ЦБК уделяет большое внима-
ние социальной политике, чтобы 
сделать жизнь наших сотрудников 
лучше, комфортнее и счастливее. 
Потому что именно люди являют-
ся главным богатством предпри-
ятия».

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Девять молодых семей работников АЦБК получили жилищные сертификаты

Дмитрий ЗЫЛЁВ, генеральный директор 
АО «Архангельский ЦБК»:

– С 2016 года Архангельский ЦБК участву-
ет в программе «Обеспечение жильём моло-
дых семей», которая предполагает три источ-
ника финансирования: федеральный, област-
ной и муниципальный. В силу разных причин 
у муниципалитета не всегда имеются средства на участие в этой 
программе. Архангельский ЦБК решил подключиться как внебюд-
жетный участник финансирования программы, чтобы наши работ-
ники смогли быстрее улучшить свои жилищные условия. Сотрудни-
ки комбината имеют приоритет при постановке в очередь и получе-
нии сертификатов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

134
МОЛОДЫХ СЕМЬИ 

СОТРУДНИКОВ АЦБК

с м о г л и  у л у ч ш и т ь  с в о и 
жилищные условия благода-
ря комбинату.

Вклад 
в будущее 
семей
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Администрация Архангельска подвела ито-
ги очередных торгов на содержание улично-
дорожной сети города. Начальная цена кон-
тракта – 443,6 млн рублей. Однако желающих 
взяться за эту работу не нашлось. Контракт 
с текущим подрядчиком – Мезенским дорож-
ным управлением – истекает в июне этого года.

По условиям контракта, новый подрядчик дол-
жен выйти на содержание городских улиц с 1 июля 
2025 года. Срок окончания контракта – 30 июня 
2026-го. Увеличен объём работ по содержанию 
автомобильных дорог: в списке 865 улиц, тогда 
как текущий договор с МДУ, включает в себя 832 
объекта. Помимо летнего и зимнего содержания 
улично- дорожной сети города, подрядчику нужно 
заниматься покосом травы, для этих работ опре-
делено 21 место.

Мезенское дорожное управление занимается 
уборкой архангельских улиц с января 2021 года. 
МДУ неоднократно получало контракт как един-
ственный участник торгов. «Мезенские» неред-
ко становятся объектом критики со стороны вла-
стей, но, стоит признать, что не такой сильной, как 
компания- предшественник – Плесецкое дорожное 
управление.

Торги

■ В Архангельске не смогли с первого раза найти нового подрядчика на содержание улиц
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На минувшей неделе состоялась рабочая поездка 
депутатов городской Думы на легендарное народное 
предприятие «Архангельскхлеб». Они ознакомились 
с производственным процессом, обсудили рост 
себестоимости продукции, влияние тарифов, в том 
числе их грядущее увеличение, сотрудничество 
с муниципальными учреждениями. Примечательно, 
что с поездки на это предприятие началась активная 
фаза работы комиссии по вопросам экономики 
и инвестиционной политики в 2025 году.

ВСЁ НАЧАЛОСЬ… 
С МЕЛЬНИЦЫ

«Архангельскхлеб» является 
одним из старейших предприя-
тий в Архангельской области, ведя 
свою историю с 1932 года. А нача-
лось всё… с мельницы. Практиче-
ски за полвека до основания хле-
бозавода, в 1885 году, в Архангель-
ске был основан «Торговый дом 
Андрей и Яков Беляевские». Поми-
мо прочего, была у Беляевских 
и своя паровая мукомольная мель-
ница. К началу XX века фирма прак-
тически монополизировала рынок 
хлебной торговли в городе. Тогда 
этот важный для горожан продукт 
изготавливали только в пекарнях. 
Всё изменилось в 1932 году, ког-
да Севжилкоммунстрой завершил 
строительство хлебозавода № 1 
мощностью 40 тонн в сутки. С это-
го и началась летопись «Архангель-
скхлеба», а вместе с ним и исто-
рия промышленного хлебопечения 
в Архангельске.

На протяжении всех этих лет 
главной ценностью предприя-
тия остаются работники, которые 
пронесли на своих плечах тяготы 
периода становления комбината, 
кормили население города, тру-
жеников тыла и бойцов в период 
войны, помогали восстанавливать 

разрушенное народное хозяйство. 
На «Арххлебе» много ветеранов, 
отдавших своему любимому делу 
20, 30 и даже 40 лет жизни. Сегод-
ня здесь работают 450 человек, 
выпуская стратегически важную 
для населения продукцию.

«Важно отметить, что «Архан-
гельскхлеб» – народное предпри-
ятие, то есть каждый его работник 
является и акционером, – подчер-
кнул председатель депутатской 

комиссии по вопросам экономи-
ки и инвестиционной политики 
Александр ГУРЬЕВ. – Это стра-
тегическое предприятие со сто-
летней историей, традициями 
и сильным коллективом, работаю-
щее в современных экономических 
условиях без субсидий от государ-
ства. Каждый житель Архангельска 
согласится, что оно нужно городу, 
поэтому важно, чтобы «Архангель-
скхлеб» продолжал развиваться».

«ПОГОВОРИМ» С ЗАКВАСКОЙ

Депутатам показали производ-
ственный цикл работы предприя-
тия, а также цеха, где готовится 
продукция. Экскурсия началась 
с посещения цеха, где создаётся 
главный хит «Архангельскхлеба» – 
слойка с вишней. Сначала здесь 
длинным полотном раскатыва-
ют тесто, укладывая его ровными 
полосами. Затем оно разделяет-
ся на одинаковые кусочки и напол-
няется вишней. За формирование 
слоек отвечают сотрудницы, кото-
рые бережно сворачивают тесто 
в аккуратные рулончики.

Ещё одна «святая святых» пред-
приятия – цех, где выращивается 
закваска. Она нужна для разрыхле-
ния теста и придания аромата хле-
бу. Как уточнили сотрудницы хле-
бокомбината, это живой организм, 
поэтому на предприятии существу-
ет традиция разговаривать с заква-
ской, чтобы она лучше росла.

«Большое внимание уделя-
ем закваске: это природный фер-
ментированный продукт, кото-
рый используется в хлебопечении 
тысячелетиями, – напомнила гене-

ральный директор ЗАО НП «Архан-
гельскхлеб» Светлана ЛАПШИ-
НА. – Большинство производи-
телей предпочитают использо-
вать ускоренные способы приго-
товления ради экономии времени 
и средств. Поэтому сегодня в Рос-
сии очень мало настоящего «Дар-
ницкого» на закваске».

Нам показали все этапы созда-
ния хлеба: от замешивания теста 
до выхода готовых изделий. Произ-
водство организовано таким обра-
зом, что человеческие руки прак-
тически не касаются продукции. 
После выхода из печи температу-
ра мякиша составляет 98 граду-
сов. Затем хлеб попадает в камеру 
охлаждения – это отдельная комна-
та с высоченным потолком, где сот-
ни и сотни горячих буханок и бато-
нов остывают до комфортной тем-
пературы. Далее по транспортёру

они отправляются на линию 
нарезки, идут в упаковку. К слову, 
на «Арххлебе» она биоразлагаемая.

«КАЧЕСТВЕННЫЙ ХЛЕБ 
НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ДЕШЕВЫМ»

Пять лет назад, почувство-
вав тренд, на предприятии нача-
ли выпускать лаваш: готовит-
ся он на современном автомати-
зированном оборудовании. Все-
го «Арххлеб» выпускает более 250 
наименований продукции, которая 
поставляется по всему региону.

«Мы оценили высокую техноло-
гичность производства, современ-
ное оборудование. На «Архангель-
скхлебе» есть своя лаборатория, 
где ежедневно ведётся строгий 
физико- химический и бактерио-
логический контроль как сырья, 
так и готовой продукции», – отме-
тил Александр Гурьев.

Примечательно, что на пред-
приятии выпускают кондитер-
ские и кремовые изделия, кото-
рые имеют маленькие сроки хра-
нения. Из-за этого есть сложно-
сти с попаданием в федераль-
ные сети, чьи магазины домини-
руют на рынке. Потому «Архан-

гельскхлеб» реализует большую 
часть продукции через собствен-
ную торговую сеть. Ещё одна труд-
ность последних лет – продолжаю-
щееся увеличение себестоимости 
продукции.

«Вопрос ценообразования 
в отрасли непростой: качествен-
ный хлеб в принципе не может 
быть дешёвым. Нельзя недооцени-
вать труд хлеборобов, мукомолов, 
хлебопёков. Производство очень 
трудоёмкое: чтобы испечь бухан-
ку «Дарницкого» требуется 11-12 
часов. И это без учёта времени, 
которое необходимо на выращива-
ние закваски. Безусловно, мы ста-
раемся сдерживать цены и повы-
шаем их, только если это эконо-
мически обосновано», – пояснила 
Светлана Александровна.

НЕ ТОЛЬКО ХЛЕБ, 
НО И СУВЕНИРЫ

Продукция предприятия оста-
ётся конкурентоспособной и вос-
требованной, причём не только 
у горожан и жителей региона.

«Люди из поездки в Архангель-
скую область привозят, например, 
наши мармелады, изготовленные 
на агар-агаре, козули и хрустящие 
сушки, а также баранки – такие 
не делает ни один другой хлебоза-
вод в России. Они мягкие – какие 
любят наши северные люди», – 
добавила Светлана Лапшина.

Председатель городской Думы 
Иван ВОРОНЦОВ особо отметил 
вклад предприятия в повышение 
туристической привлекательно-
сти Архангельска.

«Продукция «Архангельскхле-
ба» пользуется популярностью 
у туристов. Козули с мезенской 
росписью, символами Архангель-
ска расходятся на сувениры. Их 
распробовали и представители 
иностранных делегаций. А в про-
шлом году благодаря вам на пол-
ках магазинов появились козули, 
приуроченные к юбилею города», – 
уточнил Иван Александрович.

На производстве продолжает-
ся работа над новыми продуктами: 
для этого создана испытательная 
лаборатория, где постоянно кипит 
творческий процесс. Здесь ежегод-
но апробируются сотни рецептов, 
но до покупателей обычно доходят 
только 10-12 новых наименований.

Под большим впечатлением 
от производства осталась и депу-
тат Архангельской городской Думы 
Ксения КОРЮКИНА.

«На таком предприятии я впер-
вые. Нам удалось посетить все 
цеха, побывать в самом «серд-
це» производства хлеба и свои-
ми глазами увидеть, как форми-
руется закваска. Очень рады, что 
«Архангельск хлеб» расширяет 
свою линейку продукции, выпуская 
не только хлебобулочные изделия, 
но и кондитерские – тот же марме-
лад, который стал одним из брен-
дов нашего города, – считает Ксе-
ния Сергеевна. – Да и в целом про-
дукция «Архангельскхлеба» давно 
стала визитной карточкой всего 
региона».

Депутаты гордумы ознакомились с работой предприятия «Архангельскхлеб»

Побывать в «сердце» производства

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото автора

БК
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АРЕНДА
ТЁПЛЫЙ СКЛАД

Предлагаем площа-
ди для временного хра-
нения грузов в отапли-
ваемом сухом складе 
в Архангельске.

2-й этаж, отопление, 
высота потолков 4.5 м, 
отделка офисная. Имеет-
ся грузовой лифт 2 тонны 
(площадь – две паллеты). 

Доступ ежедневно, круглосуточно, по предварительной 
договоренности, в присутствии персонала склада. Мини-
мальная арендуемая площадь – 36 кв. м (шаг колонн 6 м), 
высота потолка 4,5 м.

Арендная плата за один отсек:
36 кв. м – 14  500 руб./мес. или 1 000 руб./день.

Складские помещения расположены по адресу: 
Архангельск, ул. Стрелковая, 19.

Подробности по тел. (8182) 43-43-80

Технологии

В течение двух лет АО «Архангельский ЦБК» 
провёло масштабную инфраструктурную 
модернизацию всей логистической 
структуры компании. Как подчеркнул 
генеральный директор комбината 
Дмитрий ЗЫЛЁВ, инвестирование 
в логистику позволяет АЦБК быть 
конкурентоспособнее, адаптироваться 
к новым потребностям внутреннего 
и внешнего рынков и в целом – к вызовам 
времени.

Для оптимизации грузо-
вых перевозок расширена 
стоянка фур до 100 единиц 
со всеми сопутствующими 
сервисами.

В целях расширения 
логистических возмож-
ностей АЦБК и расшивке 
узких мест комбинат про-
вёл реконструкцию соб-
ственной железнодорож-
ной станции: на месте 
демонтированного ради-
ального крана возведе-
ны шесть дополнительных 
маневровых путей отстоя 
поездов, вдвое расшире-
ны контейнерные площад-
ки, что позволяет предприя-
тию наращивать свои мощ-
ности по обработке поез-
дов. Удлинены магистрали 
на железнодорожной стан-
ции, что существенно уве-
личило ёмкость площадки 

и сократило время на фор-
мирование поездов, повы-
сило маневренность за счёт 
модели только отправ-
ных путей. Была проведе-
на доработка погрузочной 
площадки до пяти контей-
нерных поездов, что позво-
ляет увеличить количество 
хранящихся контейнеров 
и удлинить погрузочно- 
разгрузочный путь. Также 
расширен подъездной путь 
к железнодорожной стан-
ции Архангельского ЦБК.

В настоящее время 
на комбинате грузится 
до 23 контейнерных поез-
дов в месяц: до модерниза-
ции транспортной инфра-
струк т уры предприятия 
было всего два-три соста-
ва. После завершения стро-
ительства функционируют 
три новых контейнерных 

площадки общей площа-
дью 26 тысяч кв. м, к кото-
рым ведут шесть новых 
путей суммарной протяжен-
ностью более 7 км, модер-
низировано два существу-
ющих пути.

С учётом переориента-
ции рынков в сторону Китая, 
большого объёма именно 
контейнерных перевозок 
построено три новых пути 
общей протяжённостью 
1,5 км.

Глобальным проектом 
Архангельского ЦБК ста-
ло капитальное обнов-
ление мос т а,  который 
ведёт на третью очередь 
целлюлозно- бума жного 
предприятия. В ходе рекон-
струкции путепровода был 
дополнительно выполнен 
пролёт длиной 27 м, переу-
стройство подходов, инже-
н е р н ы х ко м м у н и к а ц и й 
Новодвинска, попадающих 
в границы производства 
работ, произведён пере-
нос коммуникаций горячего 
теплоснабжения на новую 
эстакаду и др. Объём инве-
стиций только в этот проект 
составил 1,6 млрд рублей.

Всего в модерниза-
цию транспортной инфра-
структуры Архангельско-
го ЦБК было вложено около 
3,5 млрд рублей.

Логистика

Архангельский ЦБК вложил 
в модернизацию транспортной 
инфраструктуры 3,5 млрд рублей

Розничная сеть МегаФона признана лучшей 
среди сетевых магазинов в категории 
«Салон связи и электроники» по версии 
ежегодной премии «Лучший магазин 
года». На протяжении всего 2024 года 
компания проводила комплекс мероприятий 
по повышению качества обслуживания 
и уровня сервиса как в своих, так 
и во франчайзинговых салонах связи.

В частности, были вне-
дрены новые методики обу-
чения и мотивации персо-
нала, позволившие суще-
ственно повысить уровень 
компетенции сотрудников 
розничных точек. Большое 

внимание уделено комфор-
ту покупателей в салоне, 
а также скорости их обслу-
живания. Это особенно 
важно в контексте требо-
ваний законодательства, 
вступивших в силу с 1 янва-

ря текущего года. В частно-
сти, появились новые усло-
вия по оформлению догово-
ров на оказание услуг свя-
зи, введён запрет на обе-
з личенное пополнение 
счетов, что привело к объ-
ективному росту нагрузки 
на персонал.

Наконец, компания гибко 
подходит к формированию 
ассортимента своих роз-
ничных точек, оперативно 
предлагая клиентам новые 
и самые популярные моде-
ли смартфонов и других гад-
жетов.

В текущем году МегаФон 
продолжит работу по даль-

нейшему развитию рознич-
ной сети.

Премия «Лучший мага-
зин года» – это крупней-
шее открытое голосование 
потребителей в России. 
Покупатели определяют, 
какой из сетевых и онлайн- 
магазинов они считают луч-
шим. В 2024 году в обще-
ственном голосовании уча-
ствовали 2,2 млн потреби-
телей. Всего в список фаво-
ритов покупательских пред-
почтений попали 260 тор-
говых сетей, 259 онлайн- 
магазинов и 17 онлайн- 
сервисов, которые сорев-
новались в 49 категориях 
и трёх номинациях.

Как отмечают организа-
торы, собранные данные, 
методика и анализ резуль-
татов прошли официальный 
внешний аудит и были нота-
риально заверены.

В голосовании на пре-
мию «Лу чший магазин 
года» сначала участвовали 
только сетевые и онлайн- 
магазины, а с 2021 года 
к ним присоединились 
онлайн- сервисы – достав-
ка продуктов из магазинов 
и готовой еды из рестора-
нов, онлайн- кинотеатры, 
м у з ы к а л ь н ы е с е р в и с ы 
и каршеринг. Новое голо-
сование в рамках премии 
«Лучший магазин года» 
стартует в конце марта.

Ритейл

Салоны МегаФона отмечены премией 
«Лучший магазин года‑2024»
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Поводом для написания статьи на эту тему стал чётко 
выявляемый тренд упадка большинства торговых 
центров региона. Их владельцы, к сожалению, видя 
отрицательные изменения в показателях доходности 
арендного бизнеса, часто не представляют, что 
делать в сложившейся ситуации, какую стратегию 
следует использовать, чтобы улучшить положение 
дел. Разберём причины возникновения такого упадка 
и решения, которые помогут сохранить бизнес 
и добиться его процветания.

ДЛЯ НАЧАЛА
ВЫДЕЛИМ ПРИЧИНЫ

• Форматы торговых центров 
уже устарели. Одинаковые арен-
даторы, отсутствие уникальных 
предложений, сложности с пар-
ковкой, слабый уровень анали-
тики и работы с обратной связью 
от посетителей не способствуют 
созданию трафика и росту доход-
ности ТЦ. При этом эксперты про-
гнозируют, что старые форма-
ты – такие, как боулинг или роллер-
холл – способны снова стать точ-
кой притяжения, как и двадцать 
лет назад.

• Традиционная концепция 
внутреннего наполнения торгового 
центра перестала быть эффектив-
ной, поскольку королевой рынка 
стала онлайн- торговля – она заво-
евывает лидирующие позиции. 
Почему? Онлайн- покупки – это 
доступность, более низкие цены, 
акции, возможность широкого 
выбора товаров с учётом отзывов 
людей, уже совершивших покуп-
ки. Ничего из перечисленного нет 
в региональных торговых цен-
трах, имеющих низкие показа-
тели доходности. Сейчас начал-
ся новый виток: в тренде – фит-
нес, спортивные активности раз-
ной направленности, а также еда 
и локальные магазины.

• Высокие и негибкие аренд-
ные ставки в условиях кризис-
ных явлений в отрасли приводят 
к закрытию бизнесов, размещае-
мых в таких торговых центрах.

• Задача, которую ставят вла-
дельцы ТЦ перед отделом продаж 
арендных площадей, одна – найти 
арендаторов, лишь бы занять сво-
бодные места. Но насколько долго 
может простоять арендатор, если 
его товар далёк от спроса насе-
ления? Ответ очевиден: покупа-
тели не ходят в торговые центры, 
в которых нет того, что они хотят 
видеть и где могут позволить себе 
эту покупку.

• Непонимание того, кто явля-
ется целевой аудиторией вашего 
торгового центра, приводит к тому, 
что владельцы пытаются работать 
со всем населением города, без 
учёта запросов людей с разным 
уровнем дохода, возрастом, инте-
ресами.

• Не учитывается изменение 
покупательского поведение насе-
ления. Если ещё недавно преоб-
ладало потребление, то сегод-
ня покупательские предпочте-
ния сместились в область раз-
влечения, которых во многих ТЦ 
практически нет. Поэтому жители 
маленьких городков устремляют-
ся в выходные дни в Архангельск, 
чтобы развлечься, посещая те тор-

говые центры, где наиболее полно 
учитываются их запросы.

Какой вывод можно сделать 
из сказанного выше? Владель-
цы современного торгового цен-
тра, которые хотят получать при-
быль, должны изменить свой под-
ход к управлению этим бизнесом. 
Всё, что вы делали вчера, сегодня 
не работает.

ЧТО НУЖНО МЕНЯТЬ?
Чтобы понять, что делать в сло-

жившейся ситуации, начните свою 
работу с анализа, получив ответы 
на следующие вопросы:

1. Каковы тренды развития тор-
говых центров сегодня?

– Переход от покупок к развле-
чению. Посетители торговых цен-
тров стали приходить за развле-
чениями и досугом, сокращая чис-
ло покупок, которые они в боль-
шей степени совершают в онлай-
не. Мастер- классы, выставки, кон-
церты, фестивали, образователь-
ные центры, возвращающийся боу-
линг и другие активности сегодня 
привлекают людей в ТЦ.

– Расширение и диверсифика-
ция фуд-кортов с концептуальной 
кухней, фермерские рынки, гастро-
номические фестивали и кулинар-
ные школы позволяют посетителям 
не просто интересно провести вре-
мя, но и получить уникальный опыт.

– Создание комфортных зон 
отдыха, коворкингов, библиотек 
и других пространств для обще-
ния и взаимодействия людей спо-
собствует развитию социального 
пространства.

– Предоставление возмож-
ности заказать товары онлайн 
и забрать их в удобное время 
в магазине в ТЦ обеспечивает инте-
грацию с онлайн- торговлей.

– Нужна детальная работа 
с анализом данных о посетителях, 
чтобы лучше понимать их запросы, 
разрабатывать предложения, акции 
и программы лояльности.

– Крайне важно внедрение 
новых технологий и инноваций 
(навигация, автоматизация, робо-
тизация).

– Сотрудничайте с местными 
сообществами и брендами.

– В приоритете создание мно-
гофункциональных комплексов, 
объединяющих торговые, произ-
водственные, офисные и жилые 
зоны.

– Идёт развитие поп-ап-
магазинов, которые создают-
ся в короткий срок и могут быть 
быстро изменены, исходя из запро-
сов посетителей ТЦ.

– В тренде – оказание услуг 
в сфере красоты и здоровья: SPA 
и салоны красоты, магазины здоро-

вого питания и органических про-
дуктов, а также создание зон для 
медитации и релаксации рядом 
с магазином соответствующего 
оборудования.

2. Ваш торговый центр отно-
сится к крупному, среднему или 
маленькому объекту? Его размер 
определяет наполнение площадей.

3. Удачно ли размещён ваш 
торговый центр? Это во мно-
гом определяет трафик. Далеко 
не все торговые центры региона, 
а их сегодня более 70, находят-
ся на местах с хорошей проходи-
мостью. Следовательно, необхо-
димо продумать, чем ещё можно 
привлечь посетителей, выделяясь 
среди конкурентов.

4. Какова заполняемость тор-
гового центра? Количество сво-
бодных площадей показывает, 
насколько качественно вы управ-
ляете своим бизнесом.

5. Сколько людей посещает 
торговый центр ежедневно, еже-
месячно? Ответив на этот вопрос, 
вы получите информацию о том, 
насколько привлекательны пред-
ложения и оцените их уровень соот-
ветствия целевым аудиториям.

6. Кто является посетителем 
торгового центра? Это молодёжь 
и подростки или семьи с детьми, 
деловые люди? Цель: выяснить 
и оценить целевую аудиторию, 
с которой можно результативно 
работать.

7. Какова причина посещения 
торгового центра? Покупки, раз-
влечение, еда или всё вместе? Эта 
информация позволит оценить 
необходимость корректировки пула 
арендаторов и зон их размещения.

8. Каково покупательское пове-
дение посетителей? Они хотят про-
вести выходной день всей семьей, 
развлекаясь? Сколько готовы тра-
тить на покупки?

9. Каков состав нынешних арен-
даторов? Какие отделы лидируют 
по посещаемости и количеству 
покупок, а какие нет? Цель: выяс-
нить, насколько соответствует 
предложение арендаторов запро-
сам посетителей.

10. Какова эффективность про-
даж предлагаемых товаров?

11. Какие торговые центры рас-
положены поблизости и являются 
конкурентами? Изучите их силь-
ные и слабые стороны, что позво-
лит «отстроиться» и создать уни-
кальное предложение.

Инструментами сбора всей 
этой информации являются обще-
ние с посетителями, продавцами 
и владельцами арендуемых площа-
дей, с предпринимателями, посе-
щение предприятий конкурентов. 
В итоге можно наметить страте-
гию развития торгового центра. 
Рассмотрим пример одной из мно-
жества стратегий, которую мож-
но применить, учитывая тренды 
современного развития ТЦ.

В регионе сегодня прохо-
дит большое число мероприятий, 
целью которых является обучение 
населения созданию собственно-
го бизнеса. Допустим, владелец 
поставил себе цель изменить суще-
ствующую концепцию торгового 
центра, учитывая целевую ауди-
торию: предприниматели, стар-
таперы, малый и средний бизнес, 
креативные индустрии, студенты, 
специалисты, желающие повысить 
квалификацию.

ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ,
ЧТОБЫ РАЗРАБОТАТЬ 
НОВУЮ КОНЦЕПЦИЮ?

Изучите реестр предпринима-
телей. Пообщайтесь с Агентством 
регионального развития Архан-
гельской области, руководителя-
ми существующих учебных центров 
и оцените, можете ли вы наладить 
сотрудничество с деловой сферой, 
использовав новую концепцию, 
создав центр притяжения стар-
тапов. На ваших площадях могут 
быть предусмотрены такие зоны, 
как офисные и образовательные, 
коммерческие, мини-производ-
ственные пространства. На таких 
площадках можно развивать свои 
идеи и находить поддержку среди 
единомышленников.

Название должно соответство-
вать предложению. Например, 
«Инновационный квартал», «Город 
будущего», «Живой центр пред-
принимателей и творцов», «Центр 
инноваций и развития» и так далее. 
Главное, чтобы название соот-
ветствовало концепции центра. 
Позиционирование центра требу-
ет чёткого определения целевой 
аудитории, уникальных преиму-
ществ и ключевых сообщений. Вот 
несколько вариантов позициониро-
вания, в зависимости от акцентов:
■ Сочетание коммерческих пло-

щадей, образовательных про-
грамм и производственных 
мощностей в одном месте.

■ Создание синергии между биз-
несом, образованием и произ-
водством.

■ Возможность обучения, обме-
на опытом и поиска партнёров.

■ Всё, что нужно для разви-
тия вашего бизнеса, в одном 
месте.
Позиционирование центра 

может быть поддержано реклам-
ным слоганом: «Ваш путь к успе-
ху начинается здесь». Каждая 
функциональная зона, опреде-
лённая назначением, размером, 
оформлением, должна привлекать 
посетителей. Образовательная 
зона может быть обозначена так: 
«Место, где ваши идеи воплоща-
ются в жизнь!» В этой зоне функ-
ционирует учебный центр. Совре-
менные образовательные про-
граммы, разработанные с учётом 
потребностей рынка – это осно-
ва его успеха. Практическое обу-
чение производится на современ-
ном оборудовании. Рядом распо-
лагаются магазины с товарами 
для хобби, канцелярскими товара-
ми, магазины подарков от масте-
ров, локальные магазины мест-
ных производителей, библиоте-
ка, фудкорты. В зоне мини-про-
изводства может быть представ-
лено специализированное обо-
рудование и инструменты. Зона 
мастер- классов, выставок, ворк-
шопа может быть определена для 
посетителей, как, например: «Тво-
ри! Создавай! Развивайся!»

Центр может предлагать услуги 
банка, отправки и выдачи заказов 
из маркетплейсов. Возможность 
прохождения стажировок, трудо-
устройства на предприятиях цен-
тра, доступ к экспертной оценке 
и консалтинговым услугам – это 
его уникальность, которая выгод-
но «отстроит» бизнес от конкурен-
тов и вдохнёт в него новую жизнь.

В заключение хочу отметить, 
что концепция торгового центра 
с интегрированными офисными, 
коммерческими, образователь-
ными и производственными про-
странствами – перспективный 
и востребованный формат, кото-
рый отвечает потребностям совре-
менного общества. Правильная 
реализация этой концепции позво-
ляет создать успешный и устой-
чивый проект, который будет при-
носить пользу как посетителям, 
так и арендаторам, девелоперам 
и городу в целом. Успехов и удачи!

Мнение эксперта

От упадка к процветанию:
стратегии выживания торговых центров

Наталья МЧЕДЛИДЗЕ

консультант по маркетингу и продажам, 
эксперт «БК»
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«Носки по подписке»– знаю. «Вино 
по подписке»– знаю. «Кофе по подписке»–
тоже есть. А как насчет ресторана 
по подписке? Без зала, без меню 
и случайных посетителей. Нонсенс? Минский 
проект OxDetox – живое опровержение. 
Здесь не просто продают еду – здесь 
продают трансформацию.

Клиенты выбирают под-
писку на программы соглас-
но своим целям: «Поху-
деть без вреда», «Разгрузка 
организма», «Поддержать 
форму». Вместо спонтан-
ных заказов – чёткая систе-
ма подписки с регулярной 
доставкой персонализиро-
ванного целевого питания.

Надо отметить, что пока 
большинство компаний 
пытается привлечь клиен-
тов традиционными бесплат-
ными пробниками и скидка-
ми, на рынках мира начина-
ют появляться новые игро-
ки, устанавливающие новые 
правила игры.

OxDetox – это один 
из примеров перспектив-
ных бизнес- моделей, кото-
рые становятся всё более 
популярными по всему миру. 
В 2025 году такие измене-
ния, по прогнозам специали-
стов, коснутся всех областей 
малого бизнеса – от салонов 
красоты до автосервисов.

Что это будет? Разберём 
пять перспективных бизнес- 
моделей, которые уже сегод-
ня влияют на будущее пред-
принимательства.

1. «ПЛАТИ СКОЛЬКО 
СЧИТАЕШЬ НУЖНЫМ» 
(PAY WHAT YOU WANT ‒ 

PWYW)
Представьте, что клиент 

сам решает, сколько стоит 
ваш продукт. Бессмыслица? 
Вовсе нет. Когда музыкаль-
ная группа Radiohead выпу-
стила альбом In Rainbows 
и начала продавать его 

в интернете по такой модели, 
прибыль выросла на 300%.

Как это работает? Вы 
д аё т е к л и е н т у  с в о б о -
ду в определении цены. 
Это особенно эффективно 
для цифровых продуктов – 
от онлайн- курсов до элек-
тронных книг, где стоимость 
копирования близка к нулю.

Результаты впечатляют:
• Охват аудитории растёт 

на 40-60%
• Лояльность клиентов 

повышается на 35%
• Маркетинговые затра-

ты снижаются до 25%
К 2026 году ожидает-

ся рост применения этой 
модели в digital- продуктах 
на 200%.

2. «ПОДПИСКА 
НА ОПЫТ» (EXPERIENCE 

SUBSCRIPTION)
Суть модели: клиенты 

платят за серию уникаль-
ных впечатлений – будь 
то фитнес- тренировк и, 
мастер- классы, персональ-
ные консультации, эксклю-
зивное обслуживание или 
продукт.

St.FridaySocks – подпи-
ска на носки. Клиенты ком-
пании могут оформить под-
писку на доставку дизай-
нерской продукции бренда 
напрямую с фабрики в Санкт- 
Петербурге.

WineCases – подписка 
на вина. Компания предла-
гает подписку на вино, где 
клиенты получают шесть 
бутылок по фиксированной 
цене. Сервис ориентиро-

ван на людей, которые хотят 
открывать для себя новые 
сорта вина.

Submarine – подписка 
на кофе. Компания пред-
лагает выдающийся кофе 
со всего мира по подписке, 
что позволяет клиентам про-
бовать редкие сорта, кото-
рые сложно найти в продаже.

OxDetox – еда по подпи-
ске.

Статистика говорит сама 
за себя:

• Рост выручки на 60% 
год к году

• Снижение стоимо-
сти привлечения клиентов 
на 40%

• Увеличение долго-
срочной ценности клиента 
в 3 раза

В 2025 году также ожида-
ется распространение инте-
грации технологий встроен-
ной виртуальной реально-
сти, что создаст совершен-
но новый уровень пользова-
тельского опыта.

3. «СОЗДАЁМ ВМЕСТЕ» 
(CO-CREATION)

Как это работает: кли-
енты участвуют в созда-
нии продукта на всех эта-
пах – от идеи до тестирова-
ния. LEGO, например, полу-
чает 12% новых продуктов 

через сообщество, выпла-
чивая авторам роялти.

Преимущества очевид-
ны:

• Затраты на R&D снижа-
ются на 40%

• Успешность запуска 
новых продуктов растет 
на 35%

• Формируется сообще-
ство преданных амбассадо-
ров

В России подобие этой 
м о д е л и  д е м о н с т р и р у -
ет BeFree. Бренд создает 
коллекции в коллаборации 
с современными художника-
ми и инфлюенсерами, даже 
использует AI для генерации 
дизайнов в рамках програм-
мы Befree Co- Create.

Ожидается, что к 2026 
году рынок co-creat ion 
вырастет на 300%.

4. «ПЛАТФОРМА КАК 
СЕРВИС» (PLATFORM 
AS A SERVICE ‒ PAАS)

Суть модели: вы созда-
ете платформу, где другие 
могут развивать свой биз-
нес. Это могут быть облач-
ные сервисы, инструменты 
разработки или специализи-
рованные решения.

Cloud.ru показывает, как 
эта модель работает в Рос-
сии, предоставляя облач-

ные сервисы и платформы 
для разработки. Это не про-
сто продукт – это экосисте-
ма для развития других биз-
несов.

Почему это эффективно:
•  М а р ж и н а л ь н о с т ь 

достигает 60-80%
• Масштабирование про-

исходит без пропорциональ-
ного роста затрат

• Формируется мощный 
сетевой эффект

К 2026 году рынок PaaS 
достигнет $400 млрд.

5. «МИКРОСЕРВИСЫ» 
(MICROSERVICES)

С у т ь под ход а:  биз-
нес разделяется на множе-
ство небольших, независи-
мых сервисов. Каждый сер-
вис выполняет конкретную 
функцию и может развивать-
ся самостоятельно. Яндекс 
и VK – яркие примеры успеш-
ного применения микросер-
висной архитектуры в Рос-
сии. Особенно показателен 
кейс Яндекс.Go, объединя-
ющий различные транспорт-
ные и логистические серви-
сы в единую систему.

Преимущества:
• Ускорение запуска 

новых продуктов на 60%
• Повышение устойчиво-

сти систем

• Гибкость в масштаби-
ровании отдельных направ-
лений

К 2025 году рынок микро-
с е р в и с н ы х а рх и т е к т у р 
вырастет на 250%.

Что дальше?
По прогнозам Gartner, 

в 2025 году более 60% ком-
паний будут использовать 
минимум одну из этих моде-
лей. Ключевые тренды:

• Интеграция иск ус-
ственного интеллекта

• Глубокая персонали-
зация

• Создание системы 
постоянных продаж

• Создание активных 
сообществ

Примечание: Статья под-
готовлена на основе иссле-
дований McKinsey, Gartner, 
Deloitte и публичной отчет-
ности компаний за 2022-2023 
годы, а также аналитическо-
го обзора перспективных 
бизнес- моделей 2025 года.

Прецедент

Тренды

Олег ПАВЛОВ
администратор сообщества
«Секреты развития бизнеса»

БК

здесь 

БК

Больше материалов 
о маркетинге для малого 

бизнеса на сайте

«Еда по подписке»:
перспективные
бизнес‑ модели

Интересное дело рассмотре-
но Арбитражным судом Архан-
гельской области: ООО «Архан-
гельский термина л» смог-
ло взыскать с перевозчи-
ка – ООО «Арктик Шиппинг» – 
19,5 млн руб лей за автомобиль-
ный кран, слетевший с палубы 
судна по пути из Сабетты в Мур-
манск.

А дело было так. Архангель-
ская компания ООО «ОптПорт-
Поставка», являясь собственни-
ком автомобильного крана мар-
ки КС-5573А-243 на шасси КАМАЗ 
43118-50, отдала его в аренду 
«Архангельскому терминалу» для 
использования по прямому техни-
ческому назначению. Через неко-

торое время арендатор крана 
заключил с другой фирмой дого-
вор на погрузочно- разгрузочные 
работы в порту Сабетта. «Архан-
гельский терминал» имел так-
же договор с ООО «Арктик Шип-
пинг» по перевозку грузов морем. 
По этому договору перевоз-
чик имеет право транспортиро-
вать груз на палубе, однако несёт 
ответственность за его сохран-
ность.

В Сабетте кран загрузили 
на палубу теплохода «Сибирь», 
принад лежащего ещё одной 
арх анге ль с кой ко мп ании – 
ООО «Северный проект». Погруз-
кой и креплением крана руково-
дил старший помощник капитана 
теплохода. «Сибирь» благополуч-

но вышла в море. Однако в итоге 
в Мурманске крана так и не дожда-
лись.

По результатам проведённо-
го Мурманским линейным отде-
лом Северного управления госу-
дарственного морского и речного 
надзора расследования установ-
лено, что теплоход шёл в штормо-
вых условиях Баренцева моря. Под 
воздействием бокового ветра воз-
никла резонансная качка, в резуль-
тате чего произошел обрыв при-
варенных к крышке трюма рымов 
(это была часть креплений крана). 
Кран, стоявший на крышке трю-
ма, несмотря на блокирующий 
колёса настил из бруса, сместил-
ся и, повредив правый борт судна, 
упал в воду.

«Архангельский терминал» 
направил перевозчику претензию 
и требование о возмещении стои-
мости утраченного груза, однако 
она осталась без удовлетворения. 
С этим и связано обращение истца 
в арбитражный суд. Добавим, что 
пострадало и «ОптПортПостав-
ка»: «утопление» крана не является 
страховым случаем.

Стоимость утраченного гру-
за, то есть сумму, о взыскании 
которой заявил истец, рассчи-
тали по цене аналогичного кра-
на от официального дилера про-
изводителя – «Палфингер Сани 
Крейнз» – в России на момент ава-
рии: это был март 2023 года.

Решение Арбитражного суда 
Архангельской области уже про-

шло апелляционную и кассаци-
онную инстанции и оставлено без 
изменений. ООО «Арктик Шип-
пинг» как перевозчику по догово-
ру придётся выплатить за потерю 
крана 19,5 млн руб лей.

■ В Архангельске суд взыскал крупную сумму с перевозчика, «утопившего» в море кран
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Год был семьдесят шестой или семьдесят 
седьмой. Во время уроков тишину коридоров 
разрушил загудевший репродуктор. 
Учителя открыли двери классов, и наша 
директриса напряжённым голосом 
сообщила, что у одной школьницы накануне 
скоропостижно скончался папа. Мама 
умерла несколько лет назад. Сейчас девочке 
нужны деньги на похороны и еду, пока 
из другого города едут бабушка и дедушка. 
Деньги на следующий день принесли все, 
в нашем классе – во всяком случае. Мысль 
о возможном криминальном 
подтексте в голову не пришла 
никому…

По нынешним временам 
ситуация практически неве-
роятная: даже если найдёт-
ся отчаянный директор шко-
лы, который в безвыходной 
ситуации решится объявить 
такой сбор, почти наверняка 
сразу найдутся и родители, 
а то и школьники, которые 
вместо денег понесут жало-
бы на «поборы» в управле-
ние образования, полицию, 
прокуратуру и губернатору. 
Не то чтобы из жизни ушла 
взаимовыручка, но вот дове-
рие к должностным лицам, 
в том числе и от образова-
ния, сильно пошатнулось.

В советский период 
казнокрадства – если ори-
ентироваться на офици-
альные новости – не было 
вовсе. Высокопоставленных 
партийно- государственных 
функционеров обычно пре-
следовали по политиче-
ским, а не по экономиче-
ским основаниям. Хотя 
«в народе» поговаривали 
всякое. Зато в перестроеч-
ные годы некоторые длин-
ные и запутанные истории 
стали достоянием гласно-
сти. Самым громким, хотя 
и не единственным, полу-
чившим огласку, было «хлоп-
ковое дело», которым зани-
мались целые бригады 
специалистов Прокурату-
ры СССР и союзных респу-
блик. За скромным названи-
ем стоял целый букет взаи-
мосвязанных преступле-
ний, расследование кото-
рых началось ещё на рубе-
же семидесятых и восьми-
десятых годов.

В постсоветские време-
на тема экономических пре-
ступлений во власти стала 
практически повседнев-
ной. Как тут не вспомнить 
доклад руководителя комис-
сии Совета безопасности 
по борьбе с преступностью 
и коррупцией Александра 
Руцкого в апреле 1993-го 
и ставшие своего рода 
мемом – хотя тогда таких 
слов ещё не было – один-
надцать чемоданов ком-
промата.

Истории с чиновниками- 
в ы м о г а т е л я м и  и / и л и 
п р е д п р и н и м а т е л я м и - 
взяткодателями не закан-
чиваются так называемыми 
«лихими 90-ми». Коррупци-
онный скандал в Министер-
стве обороны и «Оборонсер-

висе» 2012 года подзабыл-
ся, равно как и дело о вымо-
гательстве двух миллионов 
долларов США министром 
экономики Алексеем Улю-
каевым у главы Роснефти 
Игоря Сечина в 2016-м. Зато 
задержания целого ряда 
высокопоставленных офи-
церов в 2024-м у многих, что 
называется, «в оперативной 
памяти».

Аналогичные преступле-
ния, совершённые долж-
ностными лицами рангом 
ниже, забываются быстрее: 
масштаб не тот, хотя и про-
исходят они гораздо чаще. 
Н а п р и м е р,  в ф е в р а л е 
в Ростовской области задер-
жан заместитель губерна-
тора – министр сельского 
хозяйства, в Челябинской – 
министр дорожного транс-
порта, в Кемеровской – 
первый заместитель главы 
одноименного муниципаль-
ного округа. А ещё – только 
за последние дни этого же 
февраля – вице-губернатор 
Вологодской области и зам-
пред правительства Рязан-
ской области. Последний 
персонаж проходит по ново-
стям с приставкой «экс»: вро-
де бы он сложил полномочия 
ровно накануне задержания.

В нашей области «гром-
ких» задержаний в послед-
нее время не случилось, 
но дошли до суда участни-
ки коррупционных сканда-
лов прошлого года. В нача-
ле февраля осуждён быв-
ший заместитель главы 
Архангельска Владислав 
Шевцов. В январе пере-
дано в суд дело в отноше-
нии бывшего главы Онеж-
ского района Юрия Мак-
симова и его заместителя 
Михаила Некрасова. В ноя-
бре прошлого года ужесто-
чено наказание бывшему 
сотруднику Главного управ-
ления капитального стро-
ительства Архангельской 
области и начался процесс 
по делу бывшего замести-
теля областного министра 
природных ресурсов и лесо-
промышленного комплекса 
Кирилла Шаповалова.

Открытости работы пра-
воохранительных органов 
и достигнутым результатам 
нужно радоваться. Борь-
ба с коррупцией – насущ-
ная необходимость, и огла-
ска таких фактов с имена-

ми и должностями вино-
вных вкупе с назначенными 
наказаниями – обязатель-
ный элемент этой борьбы. 
Только это, в конечном счё-
те, как показывает миро-
вая практика, и обеспечи-
вает оздоровление власт-
ных институций. Но есть 
и обратная сторона: череда 
разоблачений, задержаний 
и осуждений казнокрадов 
волей- неволей оказывает 
деструктивное воздействие 
и на общество в целом и, что 
не менее важно, на отноше-
ние к власти большинства 
граждан.

Впрочем, было бы ошиб-
кой связывать негативное 
отношение к представите-
лям власти только с огла-
ской, которую получают 
результаты деятельности 
правоохранительных орга-
нов в борьбе с коррупцией. 
Дело тут в большей степени 
в стереотипе, который скла-
дывается у большинства 
из нас ещё со школьных лет, 
когда мы узнаем, что казно-
крадство – вечная болезнь 
русских должностных лиц. 
Источником этих знаний 
служат не только произве-
дения Гоголя и Салтыкова- 
Щедрина – это литература, 
в конце концов, – но и уроки 
истории. 

Самый высокопостав-
ленный и самый коррумпи-
рованный, пожалуй, за всю 
дореволюционную исто-

рию России – близкий друг 
и сподвижник Петра I Алек-
сандр Данилович Менши-
ков. Пушкин назвал его 
«Счастья баловень безрод-
ный, полудержавный вла-
стелин». Одно время была 
широко известна история 
о том, как Александр Дани-
лович в качестве губернато-
ра Санкт- Петербурга употре-
бил выделенные «из бюдже-
та» средства на строитель-
ство каналов на Васильев-
ском острове для строитель-
ства личного дворца. Кана-
лы прорыли не все, а те, что 
прорыли, получились мел-
кими и узкими, для судоход-
ства непригодными, быстро 
заплыли песком и илом. Где 
тут вымысел, а где истина, 
наверняка никто не скажет, 
но дворец у первого губер-
натора Санкт- Петербурга 
получился на славу – уж это 
факт, в котором убедиться 
может каждый, кто отпра-
вится на экскурсию.

В благополучные 70-е, 
с которых и начался этот 
разговор, на страницах каж-
дого третьего, если не вто-
рого детектива обязатель-
но обнаруживался персо-
наж – отрицательный, раз-
умеется, – который утверж-

дал что-то вроде «все вору-
ют, у кого на сколько смело-
сти хватит». Но тогда были 
майор Томин и Пал Палыч 
Знаменский, несшие совет-
ским телезрителям проти-
воположную мораль. В наше 
время некоторые телевизи-
онные сериалы и сюжеты 
в выпусках новостей с успе-
хом играют роль тех самых 
детективов застойных вре-

мен, а вот альтернативы 
в информационном про-
странстве практически нет.

Возникает желание счи-
тать мздоимцами всех при-
частных к власти в той или 
иной степени: высших долж-
ностных лиц, чиновников 
«среднего звена», дирек-
торов школ и музеев, даже 
председателей ТСЖ, ЖСК 
и СНТ, которых и властью-то 
как таковой не назовешь. 
Череда коррупционных скан-
далов ложится на благодат-
ную почву, воспитанную лите-
ратурой и историей, и актив-
но подогревается в соцсе-
тях. В результате тезис «все 
воруют» из попытки отрица-
тельных персонажей оправ-
дать себя превращается 
в доминирующую в обществе 
мораль, и противопоставить 
этому что-нибудь столь же 
трудно, сколько и доказать, 
что ты не верблюд.

«Откаты», которые явля-
ются преобладающей фор-
мой коррупции, имеют 
неприятную особенность: 
такие преступления труд-
но доказуемы. Но чест-
ному чиновнику, который 
по должности может их 
брать, ещё труднее дока-
зать, что он этой возможно-

стью не пользуется и взяток 
не берёт. Исключения, ког-
да к человеку, что называет-
ся, «не липнет», огорчитель-
но редки.

Живет в Плесецке Ольга 
Витальевна Ежкова. С дека-
бря 2004-го по март 2009-го 
она была выборной главой 
Плесецкого района. В 2012-м 
была признана виновной 
в нецелевом расходовании 
бюджетных средств в особо 
крупном размере: часть суб-
сидии областного бюджета, 
предназначенной на покры-
тие убытков теплоснабжаю-
щих организаций, по её ука-
занию в 2008 году израсхо-
довали на погашение задол-
женно с т и м у ниц ип а ль-
ных учреждений по опла-
те коммунальных услуг. Это 
и в самом деле нарушение, 
так что наказание – кстати, 
довольно мягкое – вполне 
заслужено.

Примечательно другое: 
в комментариях к новостям, 
в соцсетях – тогда они, прав-
да, довольно сильно усту-
пали нынешним – нашлись 
и недовольные условным 
сроком, и ликующие, что 
«наконец-то коррупционера 
схватили за руку». Соцсети – 
лишь отражение реальной 
жизни, причем зачастую – 
довольно кривое. Плесецк – 
посёлок небольшой, там все 
друг у друга на виду, поэтому 
злопыхательство в Интерне-
те успеха не имело. И в рай-
онном центре, и по рай-
ону люди прекрасно зна-
ли, что Ежкова эти деньги 
себе в карман не положила: 
они даже из коммунального 
хозяйства никуда не делись. 
Так что – несмотря на все 
усилия тогдашних «хейте-
ров», время, когда Ольга 
Витальевна возглавляла рай-
он, вспоминают с ностальги-
ей, а сама она и по сей день 
пользуется уважением сосе-
дей и земляков.

Спору нет: чиновники –
не ангелы. Есть среди них 
и некомпетентные, и на руку 
нечистые. Но если мы будем 
огульно их предавать ана-
феме, не получится ниче-

го хорошего. Во-первых, 
тем самым мы сформируем 
«питательную среду» для 
упрощенного понимания 
причин проблем: дескать, 
одолеем коррупцию – и всё 
само собой решится. Нет, 
не решится: преодоление 
коррупции – лишь необхо-
димое условие для реально-
го улучшения жизни в нашей 
стране, но – недостаточное. 
Во-вторых, люди совестли-
вые и профессиональные 
будут избегать и государ-
ственной, и муниципальной 
службы, освобождая поле 
для негодяев и, тем самым, 
отнимая у всех нас надежду 
на лучшее.

Уже упоминавшийся 
сегодня Александр Серге-
евич ставил себе в заслугу, 
что пробуждал лирой «чув-
ства добрые» и «милость 
к падшим призывал». Бог 
весть, входили ли в пушкин-
ское представление о «пад-
ших» казнокрады, но в наше 
время едва ли хоть кто-то 
заговорит о «милости» 
к ним. Зато в призывах 
к милости остро нуждают-
ся непадшие: те грамотные 
и порядочные управлен-
цы в публичной власти или 
только собирающиеся прий-
ти в неё, без которых у нас 
нет шансов.

Запрещать и блокировать 
комментарии, телеграмм- 
каналы, в которых поддержи-
вается и развивается тезис 
«все воруют», бесполезно: 
писать об этом, может быть, 
и перестанут, но в созна-
нии этот посыл лишь укре-
пится. Проблема, как это 
часто бывает, не в тех, кто 
хочет всё выставить в чер-
ном цвете, а в отсутствии 
позитивной невыдуманной 
информации. Гораздо важ-
нее писать добрые вещи 
о чиновниках – не о главах 
областей или городов, ког-
да они хвалятся очередным 
достижением, реальным 
или мнимым, – а о тех, кто 
день за днём тащит на себе 
ворох повседневной рабо-
ты по управлению городами 
и весями.

Взгляд

Милость к не падшим

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

Спору нет: чиновники – не ангелы. Но если 
мы будем огульно предавать их анафеме, 
не получится ничего хорошего. Во-первых, 
сформируем упрощенное понимание проблемы: 
«одолеем коррупцию – и всё решится». Нет, 
не решится. Во-вторых, люди совестливые 
и профессиональные будут избегать госслужбы, 
освобождая поле для негодяев и, тем самым, 
отнимая у нас надежду на лучшее.
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Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

7 МАРТА (ПТ) 18.30
«ЗВЁЗДНЫЙ ОРГАН» (12+)
Лауреат международных конкурсов
Мария КОРОНОВА (орган, Санкт- Петербург)
В программе: Бах, Риттер, Кушнарёв, Хаким, 
Штамм, Вьерн

8 МАРТА (СБ) 18.00
«ТАЛАНТЫ МИРА –
ДЛЯ ПРЕКРАСНЫХ ДАМ!» (6+)
Солисты ведущих театров России.
В программе: популярная классика, арии 
из опер, мелодии из оперетт и мюзиклов, 
неаполитанские песни

9 МАРТА (ВС) 17.00
«БЕЗ ЖЕНЩИН ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ» (12+)
Праздничный концерт ансамбля «Ретро» под 
руководством Виктора ЕЖОВА. Солисты: 
заслуженный артист РФ Игорь ПЕРФИЛЬЕВ
(баритон), дипломант международного 
конкурса Ольга ТАТАРИНОВА (сопрано), 
Кристина ПОХОЖАЕВА (сопрано), Марта 
МАЛЫШКО (меццо-сопрано)

14 МАРТА (ПТ) 18.30
«МАЛЕНЬКАЯ МУЗЫКА. 
КОНЦЕРТ ДЛЯ ТРЁХ СКРИПОК» (6+)
Исполнители: Анна ХАВАНОВА (скрипка), 
Александр МАНЬКОВСКИЙ (скрипка), 
Армен ВАРТАНЯН (скрипка).
В программе: Иоганн Фукс, Вальтер Гизекинг, 
Эрнст Тох, Эммануэль Моор. Концерт в ОДНО 
отделение, БЕЗ АНТРАКТА

15 МАРТА (СБ) 17.00
«МУЗЫКАЛЬНОЕ НАСЛЕДИЕ 
ГНЕСИНЦЕВ» (12+)

Архангельский филармонический камерный 
оркестр, дирижёр — художественный 
руководитель оркестра Владимир ОНУФРИЕВ. 
Солисты – Ирина СТАЧИНСКАЯ (флейта, 
Москва), Александра СКРОЗНИКОВА
(мандолина, домра, Москва), Александр 
ВЕРЕТЕННИКОВ (аккордеон, Хабаровск), 
Михаил ТУРПАНОВ (фортепиано, 
Москва)

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

Реклама

Вне офиса    

В нашей традиционной 
рубрике – одна из героинь 
публикаций «БК», основа-
тельница бренда одеж-
ды «Маниха» Екатерина 
КРУПЦОВА:

– П о  о б р а з о в а н и ю 
я филолог и читать люби-
ла с детства. Первым про-
изведением, с детских лет 
оставившим неизгладимое 
впечатление, был рассказ 
Л. Толстого «Лев и собач-
ка», причём поразил не сам 
сюжет, а то, что это быль, 
показывающая, насколь-
ко чёрствыми и бездуш-
ными могут быть люди, 
и насколько преданными 
друзьями могут быть даже 
дикие животные. Из этой же 
серии повесть Дж. Лондо-
на «Белый Клык»: она тоже 
о жестоком и несправед-
ливом человеческом мире, 
с которым пришлось стол-
кну ться дикому зверю, 
волею судьбы оказавшему-
ся среди нас.

Наверное, это были 
первые глубокие познания 

о животных, и этот интерес 
у меня сохранился на протя-
жении всей жизни. Когда-то 
я даже мечтала занимать-
ся научными наблюдениями 
за ними, а на примере вза-
имоотношений в животном 
мире научилась с добром 
относиться к людям. Сей-
час читаю эти книги своим 
детям, некоторые момен-
ты в силу возраста им ещё 
непонятны, поэтому прихо-
дится объяснять, что такое 
природа и законы выжива-
ния.

Одним из открытий 
во время учёбы на фило-
лога стал роман Э. Золя 
«Жермин а ль»,  он бу к-
ва льно поразил меня. 
Золя не самый простой 
для восприятия писатель, 
но, несмотря на тяжё-
лый сюжет, этот роман 
я прочитала взахлёб. Он 
о нелёгкой жизни фран-
цузских шахтеров, устро-
ивших от безысходности 
бунт на шахте. Параллель-
но читатель следит за исто-
рией любви главного героя 

Этьена и его возлюблен-
ной Катрин. Финал произ-
ведения трагичен, однако 
в самом названии рома-
на автором заложен опре-
делённый оптимизм. Жер-
миналь по французскому 
революционному кален-
дарю – первый весен-
ний месяц. Это пора люб-
ви, кроме того, название 
символизирует предстоя-
щие положительные пере-
мены в обществе. В целом 
в романе много контрастов, 
на фоне которых просле-
живаются события жизни 
героев, которые заставля-
ют меняться их самих.

Ещё одну книгу, о кото-
рой хотелось бы расска-
зать, я прочитала, ког-
да сама стала мамой. 
Роман Л. М. Олкотт «Малень-
кие женщины» о женщине- 
матери, у которой подрас-
тают четыре дочери. Они 
абсолютно разные, и мне 
было интересно изучить 
грани характеров сестёр. 
Помимо этого меня как 
филолога увлёк язык про-

изведения: в нём много 
элегантных и изысканных 
фраз, которые не встретишь 
в современной литературе. 
Рекомендую прочесть всем, 
особенно мамочкам.

В заключение расска-
жу о своей традиции: после 
прочтения любой книги ста-
раюсь посмотреть её экра-
низацию или театральную 
постановку, если они име-
ются. Хочется получить 
визуальное представле-
ние либо увидеть скрытый 
смысл, ведь у режиссёра 
всегда свой взгляд на про-
изведение.

Читальный зал

Художественный салон-галерея 12+

■ «Золотая» книжная полка Екатерины Крупцовой

Афиша РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ В РУБРИКЕ: +7 909 556-2850
Реклама

В Художественном салоне-
галерее на ул. Воскресенской, 106 
в Архангельске открылась новая 
выставка «Деревня, которой нет!» 
архангельского художника, гра-
фика и иллюстратора, члена Сою-
за художников Дмитрия ТРУБИНА, 
по традиции приуроченная ко дню 
рождения Мастера!

За свою насыщенную профессио-
нальную жизнь Дмитрий Александро-
вич создал более 3 тысяч живописных 
работ, выпустил свыше 200 книг в веду-
щих издательствах тиражом в общей 
сложности в 8 млн экземпляров, напи-
сал 10 авторских книг, выполнил бес-
численное множество иллюстраций 

и графических работ, а также опубли-
ковал свой «Манифест прямой линии» – 
ключ к самобытному творчеству.

С именем художника связана, 
пожалуй, целая эпоха в истории раз-
вития детской иллюстрации в России, 
благодаря Дмитрию Александровичу 
обретшей свое уникальное лицо: стиль 
художника – немного насмешливый, 
ироничный – нашёл отклик у многих 
ценителей искусства.

Столь оригинальное творчество 
не осталось незамеченным: помимо 
множества наград, российских и меж-
дународных, Дмитрий Александро-
вич в 1996 году был внесён в Почёт-
ный список Международного совета 
по детской книге за роскошные иллю-

страции к повести Юрия Коваля «Недо-
пёсок». И это не говоря уже у том, что 
работы художника широко представ-
лены в российских музеях (ГМИИ 
им. Пушкина в Москве, Архангельский 
областной музей изобразительных 
искусств) и художественных собрани-
ях множества стран: США, Великобри-
тании, Канады, Норвегии, Германии, 
Франции…

Вход как всегда свободный!

■ «Деревенская» выставка Дмитрия Трубина
открылась в Архангельска
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САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
 

РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 

раздела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 

постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом –
дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. Для рубрики ТОРГИ количество слов 
в одном объявлении не ограничено, выделения в тексте полу-
жирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED
можно отправить на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20-44-02, 65-25-40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН 
НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 1 ГОД. НИЗ-
КИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИДАМ-СКИДКИ 
(ДО 31.03.2025 г.). ВСЕ К «СТИНОЛУ», «АТЛАНТУ», 
«БИРЮСЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕЗИТУ». СВ. Л 5435, 
МЭРИЕЙ Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8(8182) 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРО-
МЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ 
СТИРАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРО-
ВОЛНОВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, 
ГАРАНТИЯ. СВ. 916, выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 
8(8182) 24-51-25, 8(8182) 49-01-20, 8-921-721-3337.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, 
НОУТБУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФ-
РОВОГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. 
ВЫЗОВ И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТНО. СКИДКИ –
ПЕНСИОНЕРАМ (ДО 31.03.25 Г.). СВ. 29 № 001070086, 
ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 66-52-18, 8(8182) 
68-16-54, 8-921-720-7030, 8-953-266-9070.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче 
по электрике (заменить розетку, выключатель, повесить 
люстру, бра), сантехнике, сборке мебели. Возможны дру-
гие работы. Соломбала, Маймакса, Сульфат. Вячеслав, тел. 
+7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, 
ПЕРЕГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВ-
КА ДВЕРЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВ-
КА, ОКЛЕЙКА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 
8-911-687-2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегород-
ки, кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсио-
нерам – скидка (до 31.03.25 г.). Св. 29 № 001896081, 
ИФНС г. Арх-ска. Тел.: 8-921-070-1634, 8-950-250-9788.

Организация выполняет ремонтно- строительные 
работы. Офисы, магазины, квартиры. Гарантия. 
Тел. 8-900-911-8909.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 
КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, 
САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА 
И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 
29 № 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-
6558, 8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшив-
ка домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, чере-
пица, ондулин, установка заборов. Лестничные мар-
ши и многое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-
ска. Тел. 8-921-070-1634.

ВЕЩИ

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее 
качество, полная комплектация, большая коллек-
ция. Меняем на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисто-
ры, диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

АВТОМОБИЛИ

ВЫКУП АВТОМОБИЛЕЙ: «НИВА»-ВАЗ-УАЗ, «РЕНО», 
ДЖИП, ИНОМАРКИ, ЛОДОЧНЫЙ МОТОР, ЛОДКУ 
И ДРУГУЮ МОТОТЕХНИКУ, БЕНЗО- И ЭЛЕКТРОИН-
СТРУМЕНТ, ГАРАЖИ. ДОРОГО. ТЕЛ.: 8-921-473-2830, 
8-902-286-4745.

ДРОВА
(СОЦИАЛЬНЫЕ, СУХИЕ, КОЛОТЫЕ, ГОРБЫЛЬ)

ООО «РАЙ ТОП»

ТЕЛ.: 8-911-679-40-09,
44-84-16, 27-24-64

ЗЕМЛЯ • ЩЕБЕНЬ
ПЕСОК РЕЧНОЙ, КАРЬЕРНЫЙ

+7(900) 911�1000

РЕМОНТ СТИРАЛЬНЫХ 
МАШИН, ВОДОНАГРЕВАТЕЛЕЙ, 
МИКРОВОЛНОВЫХ ПЕЧЕЙ. 
ЧАСТНЫЙ МАСТЕР.

ТЕЛ. 8-953-933-56-39
АРХ ТЕХНИК

■ «Сенсационное» решение ВС РФ 
по последствиям фиктивного 
использования «самозанятых»

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» («Бух-
галтерский Экспертный Налоговый Центр»), анализиру-
ет решение Верховного суда РФ по спору, выигранно-
му налоговым органом, обвинившим индивидуального 
предпринимателя в фиктивном заключении договоров 
с самозанятыми вместо фактически имевших место тру-
довых отношений.

ВС РФ отменил решения судов, применивших «налоговую 
реконструкцию», и не разрешил уменьшать сумму доначислен-
ного налоговиками к уплате в бюджет НДФЛ на сумму факти-
чески уплаченного самозанятыми налога на профессиональ-
ный доход, а также уменьшать в связи с этим штрафные санк-
ции, применённые к налогоплательщику.

Для быстрого перехода к тексту статьи просто отска-
нируйте QR-код.
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Уважаемые жители города Архангельска! Помните, что 
за изнасилование (ст. 131 УК РФ) и насильственные дей-
ствия сексуального характера (ст. 132 УК РФ) предусмо-
трена уголовная ответственность. Данные преступления 
относятся к категории особо тяжких преступлений. Сове-
тую всем никогда не совершать подобное.

Артемов Кирилл Андреевич

Информационное сообщение




